
■长话短说

近年来， 我国城市控烟的立法步伐加快， 多地陆
续修订或出台控烟政策， 限制公共场所等区域的吸烟
行为。 尽管在立法层面举措不断升级， 但在实施过程
中， 城市的 “烟火” 依然难以完全熄灭。 如何弥补监
管空白、 完善戒烟服务， 考验着城市管理者的智慧。
(11月6日 《人民日报海外版》) □王铎

■每日图评

■网评锐语

控烟难
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■有感而发

社会需要更多的男护士

■世象漫说

让报刊亭成为首都的“文化地标”

期待“电子身份证”
能够走向全国

报刊亭的存在不仅是一种
文化标志 ， 而且具有文化宣
传、 便民服务、 城市管理等功
能。 搞好报刊亭建设， 扩大报
刊亭服务， 是政府的责任， 也
是每一个市民的义务。

□张刃

■每日观点

民企量身定制
“服务包”当倡导

“双11”，商家要多些真诚少些套路

谢晓刚： 将于12月1日施行的
《福建省农村留守儿童关爱保护办
法》规定，父母外出后应当定期与
受委托监护人、农村留守儿童就读
的学校或者幼儿园沟通联系，及时
了解农村留守儿童的身心健康和
生活学习情况，每月至少两次通过
电话或者视频与孩子联系，每半年
至少看望一次。关爱留守儿童是项
系统工程，需要政策法规发挥好兜
底功能，需要政府、社会、学校、家
庭之间良性互动，群策群力。

关爱留守儿童
需要群策群力

杨李喆： 广东公安在全国率
先推出居民身份电子凭证， 11月
5日起， 持有广东省公安机关签
发的居民身份证的省内户籍居
民， 在省内的三星级以上宾馆酒
店可使用居民身份电子凭证办理住
宿登记。 无论是居民身份电子凭证，
还是居住证电子证照 ， 要真正的
更加贴心服务于每一个人， 关键
还是各相关部门联动起来。 期待
“电子身份证” 走向全国。

根据企业定位提供普惠式
政策集成， 根据企业遇到的困
难量身定制解决方案， 根据企
业所属行业提供 “管家式” 政
务服务……记者从北京市发展
改革委获悉， 北京市建立重点
企业 “服务包” 制度， 用具体
政策措施及时回应企业需求。
（11月5日 《劳动午报》）

为民营企业做好服务关键
在于 “量身定制” 上。 如果政
府部门服务热情高涨， 送给企
业的 “服务大餐” 不合胃口，
不仅会让企业疲于应付， 且也
容易导致资源的浪费， 为企业
服务也就会沦为一种应景之
秀 。 故此 ， 量身定制 “服务
包 ” 就需要多和企业 “拉家
常”， 适时开展的 “民营企业
大走访” 就凸显重要。

同样，量身定制 “服务包 ”
也需与时俱进。不难理解，企业
发展是一成不变的， 因为市场
环境在变， 政策环境也在不断
改进， 也就意味着企业所遇到
的困难和问题也不可能一成不
变。从这个层面讲，“服务包”须
以长效机制保障，真正做到“企
业有需求，政府有动作”，以确
保“服务包”里的“工具”，能够
切实解决企业发展中的难题。

再者 ， “服务包 ” 需要
部门合作机制给力。 因为企业
发展中的困难和问题， 有时很
难是一个部门可以解决的。 如
何让企业用最短的时间和精力
解决掉， 笔者以为， 政府部门
之间信息共享及合作机制不容
缺失。 据了解， 北京市正不断
整合完善市区两级综合 “服务
包” 机制。

毋庸置疑， 支持民营企业
发展， 就是支持整个国民经济
的发展。 各级政府服务民营企
业发展， 是职责所在， 更是使
命担当。 北京市为民营企业量
身定制 “服务包”， 既根据企
业定位提供普惠的政策集成 ，
又 针 对 企 业 发 展 遇 到 的 瓶
颈 、 需要政府协调帮助的问
题， 依规按政策量身定制解决
方案， 必将有助于优化营商环
境， 促进民企发展， 无疑值得
点赞和倡导。 □李雪

据媒体报道， 北京市城管委
会同市商务委已完成 《关于规范
提升邮政报刊亭的工作方案 》，
并提请市政府审议。 方案提出了
一揽子任务措施， “将报刊亭打
造成精致的城市家具、 新型的阅
读空间、 便捷的服务载体。” 如
何解析这 “城市家具” “阅读空
间”， 可以见仁见智， 但有一点
共识 ： 北京的报刊亭不会消失

了， 而且会有提升与发展。 这无
疑是个好消息。

报刊亭曾是许多城市公共文
化服务设施的 “标配” 之一， 但
如今却在陆续消失。 究其原因 ，
无外乎两个， 一是互联网发展迅
猛， 挤压了纸媒生存空间， 报刊
销量大幅下降， 经营难以为继；
二是创建文明城市活动， 处处要
求整洁美观， 占道经营的报刊亭
自然成为首当其冲。 所幸北京的
报刊亭仍然有不少存在， 成了首
都一道独特的文化风景。

据市工商局统计， 目前北京
还有报刊亭1186处， 虽然比十年
前高峰时减少了半数以上， 但基
本能够维持正常经营， 这与北京
人的文化消费有重要关联 。 但
是， 需要指出的是， 其中306处

的经营范围包括食品销售， 就是
说， 如果单纯销售报刊， 经营还
是难以支撑。 可见， 报刊亭扩大
经营范围已是一种必然趋势。

报刊亭扩大经营范围， 并不
意味着什么都可以卖， 变成 “杂
货铺”。 它 “扩容” 后的主要功
能依然是提供文化服务， 在给喜
欢纸质阅读的人群提供便利的同
时， 给有其他文化需求者提供多
样性选择， 譬如增加文化演出和
体育比赛门票、 旅游纪念品 （包
括明信片、 地图） 的销售， 提供
WiFi站点服务和电话充值业务，
张贴文化海报 （以不影响市容为
限） 等等。 这样不仅丰富了报刊
亭的服务项目， 提高了经营者的
收入和积极性， 而且有助于强化
报刊亭的文化内涵， 繁荣城市文

化消费市场 ， 引领健康生活方
式， 可谓借势发力， 一举多得。

报刊亭能否出售小食品 ，可
以探讨，但售卖有限度的饮料，在
许多国家是司空见惯的。 报刊亭
的设置地点， 有人建议退路进店
或移至社区，都有一定的道理。不
过，在避开交通要道，保证安全且
不影响市容的前提下， 保留部分
占道经营，也非完全不可能。与此
同时，对于报刊亭私搭乱建、违法
经营，必须严加整治。 整治违法，
就是对守法的保护。

据报道， 这次提交市政府审
议的 《关于规范提升邮政报刊亭
的工作方案》， 包括规范整治存
量、 研究制定设置与管理规范、
编制布局规划、 严格控制设立、
加强经营管理、 推进管理立法、

研究探索扩大零售新渠道等各个
方面 ， 考虑十分周密 ， 可以预
期， 上述讨论的问题都可望有所
答案， 合理解决。

北京是文化古都， 有浓厚的
文化积淀和文化氛围， 历史上就
是许多重要报刊的发祥地， 拥有
广大的读者群； 即使在互联网发
达的今天， 纸媒仍是诸多读者所
爱。 报刊亭的存在不仅是一种文
化标志， 而且具有文化宣传、 便
民服务、 城市管理等功能。 搞好
报刊亭建设， 扩大报刊亭服务，
是政府的责任， 也是每一个市民
的义务。 相信经过规范和提升的
北京报刊亭， 会更加突出文化、
便民、 公益属性， 成为首都一道
亮丽的文化风景和星罗棋布的
“文化地标”。
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预售、满减，精打细算掐点领
券；短信、社交网络，优惠“爆仓”
不胜其扰……今年的“双11”购物
节已经打响，兴奋地买预售、加购
物车的你，是否也多了不少烦恼？
一不留神就被虚假低价忽悠，买
一件商品要集齐五六种优惠券，
优惠短信轰炸手机被塞满促销信
息……狂欢的购物节为何让人
忧？ （11月6日《劳动午报》）

自天猫2009年首创“双11”购
物节以来， 每年的11月11日已成
为名副其实的全民购物盛宴。 现
下，离“双11”还有几天的时间，人
们只要一打开手机、电脑，就会被
各式各样的商品促销广告轮番
“轰炸”，给人一种如果你不买，就
错过了几个亿的感觉。本来，商家

促销让利，消费者按需购物，是件
两全其美的事， 可是有些商家为
了“大捞一笔”，费尽心机地和消
费者玩起了各式各样的套路，预
售、 满减红包、 直降红包、 返券
……各种促销规则让消费者头
大。难怪有网友吐槽，过个“双11”
得有奥数冠军的水平。

每年的“双11”都会刷新销售
纪录， 商家不应沉醉在逐年攀升
的数字泡沫中。 “双11”如果想要
获得长足发展， 商家应该想方设
法提高商品的质量， 而不是把心
思用在设计“套路”上。 商家不能
为了追求利润， 想尽办法来 “套
路”消费者，更不能采用虚假促销
来欺骗消费者。要知道，靠着玩花
样、玩文字游戏，虽然可以一时得

利，但必不能长远。 近年来，从各
大网购平台开展“双11”促销活动
情况来看，一些商家涉嫌价格欺诈、
虚假宣传、 假冒伪劣等违法违规行
为， 广大消费者逐渐看清了其中的
“套路”，购物已经趋于理性。

因此 ， 要想成为 “百年老
店” 靠得不是套路， 而是货真价
实。 所谓 “货真” 指得是货物质

地优良， “价实” 指的是价格公道。
只有如此， 商家才能赢得消费者的
信任， 才能为其掏钱买单。 每年的
“双11” 都是一场营销大战 ， 营
造一个健康的消费环境， 需要商
家和消费者共同努力， 商家努力
做到货真价实 ， 消费者理性购
物， 这样， “双11” 购物节才能
够走得长远。 □雨山

在很多人眼中， 护士总是一
袭白衣、 温婉可人的女性形象，
但近几年， “护士先生” 走入了
这个行业 。 他们凭借自身的优
势， 成为护理行业中不可缺少的
一部分 ， 在沈阳市第四人民医
院， 就有一个正能量爆棚的 “男
护联盟”， 联盟成员都是清一色
的男护士。 作为医院里的 “稀缺
资源”， 他们不仅在工作中救死
扶伤， 还利用业余时间走进养老
院、 高校普及急救知识， 向社会
传递满满的正能量。 （11月6日

《沈阳晚报》）
近年来， 男护士的身影越来

越多地出现在医院里， 成为很多
医院不可或缺的护理力量。 发生
这种变化， 首先因为人们的思想
观念发生了转变， 男性涉及护理
行业已不像过去那样感到十分难
为情了。 除此之外， 医院不少科
室的护理工作需要较强的体力方
能完成。

影响男性从事护理事业的最
大因素，是传统观念和社会歧视。
在一些地方， 男护士承受着比女

护士大得多的心理压力， 很多人
向他们投去异样的眼光。 消除歧视
的最好办法，是让男护士更常见，不
再因过于稀少而让人感觉新奇。

社会需要更多男护士， 但男
护士从业意愿的强弱， 不仅仅取
决于他们自己， 更取决于整个社
会环境。 应给予男护士更多理解
与支持， 让他们不仅不会受到歧
视， 而且有很高的职业荣誉感，
如此方能吸引更多的男青年加入
到这个行业当中。

□罗志华


